

CENTRO DE INVESTIGACIONES SOBRE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

– CIALC –

Mtro. Rubén Ruiz Guerra
Director – desde febrero de 2016

La Universidad Nacional Autónoma de México ha continuado enfrentándose a nuevos retos y sigue siendo el máximo referente en la generación de conocimiento, formación de futuros profesionistas, investigación y difusión de la cultura.

En tanto, la comunidad CIALC continúa contribuyendo con su esfuerzo y compromiso a fortalecer a nuestra universidad a través de los trabajos de investigación sobre América Latina y el Caribe, la formación de recursos humanos, la organización y realización de actividades académicas. La publicación de los resultados de investigación se sigue fortaleciendo.

La pandemia dejó muchas enseñanzas y obligó a la Universidad y al CIALC a reinventarse. Aunque la gran mayoría de las actividades académicas ya se realizan de manera presencial, las nuevas formas de comunicación llegaron para quedarse, lo cual ha permitido que muchas actividades se puedan llevar a cabo también de manera virtual, creciendo así el número de instituciones y académicos participantes a nivel nacional e internacional.

2023 fue un año de muchos logros en nuestro Centro, la investigación, actividad sustantiva, arrojó resultados muy positivos. Se desarrolló un número importante de proyectos de manera individual o con financiamiento propio de la UNAM o externo, lo cual dio como resultado una cantidad significativa de publicaciones, participación en seminarios y actividades académicas en diferentes foros.

Los proyectos que se desarrollan en el CIALC abarcan diversos temas de política, sociedad y cultura, como: El papel de Brasil en la geopolítica latinoamericana en el siglo XXI: ¿un giro a la extrema derecha?; Cosmovisión y símbolos en la literatura y música quechua-andina peruana; América Latina y España: relaciones políticas en el contexto del franquismo; La justicia transicional en América Latina. Historia y tendencias actuales; Civilizaciones e historia universal desde América Latina; Condicionantes globales

e internos y crisis del regionalismo en América Latina, y Memoria y narración en los movimientos sociales, entre otros.

La docencia, actividad sustantiva de la Universidad, se continuó atendiendo en el CIALC, tanto a nivel licenciatura como posgrado. Cabe destacar que además de los cursos que se imparten en diferentes facultades y programas de posgrado de la UNAM, algunos investigadores del Centro impartieron cursos a nivel maestría en instituciones educativas nacionales o internacionales.

La igualdad y derechos humanos es un tema que se continuó atendiendo en el CIALC, muestra de ello es que parte del personal académico, de confianza y de base tomó a lo largo del año un seminario sobre dicha temática, en su segunda edición.

PERSONAL ACADÉMICO

El 94% de los integrantes del equipo de investigación tienen un doctorado. Con las siguientes categorías y niveles: cinco con categoría de Asociada(o) C, 13 Titular A, seis Titular B y diez Titular C.

En lo que se refiere al personal del equipo de trabajo técnico académico, 15 cuentan con licenciatura, nueve tienen maestría y dos son doctoras. En cuanto a carrera, categorías y niveles: dos son Asociada A, cinco Asociada(o) B y ocho Asociada(o) C, cuatro Titular A, y seis Titular B y una es Titular C. Un técnico académico gozó de un cambio de adscripción temporal. En cuanto al equipo técnico académico, durante 2023 dos personas pasaron a formar parte de él.

Los integrantes del equipo de investigación gozan del beneficio del estímulo PRIDE: uno con nivel A, uno con nivel B, 14 el nivel C y 13 el nivel D, asimismo, cuatro más poseen el estímulo por equivalencia nivel B. El 88% de la planta de investigación pertenece al SNII, dos con nivel de Candidata, 12 con nivel I, 10 con nivel II, cuatro con nivel III. Cabe resaltar que dos investigadoras son Eméritas en este sistema.

De los integrantes del equipo de trabajo técnico académico, uno tiene PRIDE nivel A, uno tiene nivel B, 16 con nivel C, dos con nivel D y cinco tienen el estímulo por equivalencia al nivel B.

Durante 2023, continuaron realizándose los seminarios de investigación, en los que la planta de investigación dio a conocer los avances de sus trabajos. El seminario de becarios posdoctorales también continuó de manera regular, lo que permitió a sus integrantes exponer sus progresos y llevar a cabo un buen ejercicio de análisis, crítica y retroalimentación.

INVESTIGACIÓN

En 2023 se desarrollaron 46 proyectos de investigación individual, de éstos se concluyeron ocho. Asimismo, estuvieron en curso 14 proyectos de investigación colectiva, de los cuales se terminaron cuatro. Con relación a los proyectos colectivos que contaron con financiamiento externo, nueve tuvieron apoyo del PAPIIT y uno del CONAHCyT.

Dieciocho integrantes del equipo de investigación del CIALC colaboraron en proyectos de investigación colectiva en diversas instituciones de México y el extranjero. A nivel nacional destacan Universidad Autónoma Chapingo; Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación del Gobierno de la Ciudad de México; El Colegio de Michoacán y la Universidad de Guadalajara; El Colegio de México y Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS).

En cuanto a las instituciones extranjeras, se pueden mencionar Universidad Laica “Eloy Alfaro”; Carolina Moreno, Universidad de Los Andes, Colombia; Universidad Libre de Berlín, Universidad de Potsdam y Universidad Humboldt.

Los trabajos de investigación que se realizan en el Centro tienen enfoques desde las disciplinas particulares, hasta perspectivas inter o multidisciplinarias que enriquecen la investigación.

Las líneas de investigación que se trabajaron a lo largo de 2023 y que son prueba de la diversidad de enfoques y disciplinas existentes en nuestro Centro, son: Regionalismo e integración en América Latina; MERCOSUR, México y Asociación Estratégica Brasil-UE; Historia del imperio español en América; Pensamiento revolucionario en América Latina en la primera mitad del siglo XX; Historia política, relaciones exteriores, pensamiento político e ideologías en los países en Centroamérica y el Caribe; Política, cultura e identidad; Filosofía política de Nuestra América e Historia de las ideas (filosóficas); Intermediación política; Interculturalidad, derechos humanos, ciudadanía, Identidad, etnicidad y nacionalismo en América Latina; Justicia, daño, diversidad cultural, dignidad, tolerancia.

Asimismo, Migración latinoamericana; Justicia transicional; Figuras de la alteridad en la narrativa hispanoamericana; Literatura y memoria; La construcción simbólica del enemigo; Diversidad religiosa, mito y ritual en América Latina; Movimientos sociales; América en la historia mundial; Áreas naturales protegidas; Sistemas Agroalimentarios Locales; Pensamiento anticolonial; Guerra civil y cambio político en Centroamérica; Iconología, arte, devociones y sociedad entre los siglos XVI y XX; Mujeres durante la última dictadura militar argentina, y Ensayo y prosa de ideas en América Latina.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

En 2023 hubo una producción muy positiva, incluso si se compara con la del año anterior, ya que se publicaron 14 libros de autoría, cuatro en coautoría y 18 obras colectivas coordinadas, lo que suma un total de 36 publicaciones generadas en el año por quienes integran nuestro equipo de investigación, una de las cifras más altas de la historia reciente del CIALC. Se publicaron también 36 capítulos de libro; 17 artículos de revista arbitrada en autoría y uno en coautoría, 12 introducciones o prólogos y una ponencia en memoria. La comunidad produjo un total de 103 textos de diversa índole, lo que resulta en un promedio de 3.12 productos per cápita.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

En el periodo, la comunidad CIALC impartió 63 conferencias en instituciones nacionales y del extranjero, 142 ponencias en eventos internacionales, la mayoría de ellas de forma presencial. Esta cifra es un reflejo de que la normalidad regresó completamente a la Universidad, después de la emergencia sanitaria. La planta de investigación ofreció 98 entrevistas en diferentes medios de comunicación, impresos o escritos, nacionales e internacionales. De igual manera, los académicos del Centro colaboraron, entre otras, con las siguientes universidades e instituciones: Universidad Autónoma de la Ciudad de México; Cooperativa de Salud Bamboo; Universidad de Nariño; Universidad Nacional de Colombia; Universidad Nacional Mayor de San Marcos; Indiana University; Instituto de Estudios Iberoamericanos, Beijing University of Foreign Studies; Academia Nacional de Historia (Ecuador); Instituto Panamericano de Geografía y Estadística; Universidad Austral; Universidad Nacional de Asunción, y Universidad Centroamericana.

El Centro continúa participando activamente en el Programa de Becas Posdoctorales de la Coordinación de Humanidades. En 2023 se otorgaron dos nuevas becas, que se sumaron a las tres existentes.

A través del Departamento de Educación Continua del CIALC, se organizaron 19 actividades, entre cursos, talleres y un diplomado, este último en colaboración con el Instituto Panamericano de Geografía en Historia. En total hubo 363 participantes, tanto nacionales como extranjeros.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Durante 2023 se llevaron a cabo más de 80 eventos de carácter nacional o internacional; destacan conferencias, presentaciones de libros, congresos, coloquios, mesas

redondas, seminarios, entre otros. Se contó con la presencia de especialistas en las distintas áreas de investigación que se desarrollan en el CIALC, tanto nacionales como extranjeros, sumando un total de 480 participantes. El número de personas que siguió en vivo la transmisión de las actividades del CIALC alcanzó un total de 3,763.

De singular importancia destacan los siguientes eventos: Conferencia La tradición de asilo en la política exterior de México: el caso de Perú; Conferencia Las chancas rehacen la historia del Perú. La interpretación artística del pasado; Ciclo de conferencias Mujeres en América Latina; Coloquio internacional Tiempos complejos, acciones que no esperan. Experiencias latinoamericanas en la búsqueda de personas desaparecidas y acompañamiento a familiares en pandemia; Coloquio Civilizaciones e historia universal desde América Latina; Congreso internacional sobre movilidad forzada en América Latina y el Caribe. Avances, oportunidades y retos para la protección internacional en contextos de crisis prolongadas y acumuladas; Coloquio internacional El lugar de las mujeres en el pensamiento crítico latinoamericano y caribeño: un rescate necesario, y XXIX Coloquio anual del CIALC.

DOCENCIA

Los integrantes de nuestro equipo de investigación impartieron un total de 26 cursos de licenciatura en diferentes planes de estudio de nuestra Universidad (Estudios Latinoamericanos, Historia, Filosofía, Sociología, Relaciones Internacionales y Ciencias Políticas) en las facultades de Filosofía y Letras, de Ciencias Políticas y Sociales, de Estudios Superiores Acatlán y Aragón, y en el Centro de Estudios para Extranjeros.

Además, fueron impartidos 31 cursos en dos diferentes posgrados de nuestra institución (Estudios Latinoamericanos y Filosofía). También lo hicieron en otras instituciones nacionales como el Instituto Mora, e internacionales como la Universidad Austral, Instituto Diplomático "Doctor José Gustavo Guerrero" y la Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

Se continuó con la participación del Centro en el programa Euroculture+ con financiamiento del programa Erasmus Mundus de la Unión Europea.

Nuestro personal de investigación realizó 29 actividades docentes diversas como sesiones en diplomados y conferencias en México y el extranjero.

El equipo de investigación dirigió cuatro tesis de doctorado, cinco de maestría y ocho de licenciatura con título o grado obtenido. Participó en 39 exámenes profesionales o de grado y en 21 comités tutoriales de posgrado. Asimismo, 30 jóvenes fueron registrados en 2023 para realizar su servicio social en nuestro Centro y otros, que fueron

registrados en 2022, lo concluyeron en el año que se informa. 40 alumnos participaron en proyectos de investigación con financiamiento.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

La participación de los investigadores del CIALC en los medios de comunicación es una constante del trabajo cotidiano en este Centro, cumpliendo así con una de las funciones sustanciales de la Universidad.

Debido a las constantes coyunturas sociales y políticas en América Latina y el Caribe cada semana se atienden solicitudes de entrevista o conversación que dé a conocer a la sociedad mexicana los hechos que suceden en la región. Dichas solicitudes son de medios audiovisuales, impresos y digitales, nacionales y extranjeros.

Algunos de los medios que buscan al CIALC para contar con voces expertas en temas específicos son, en radio: el Instituto Mexicano de la Radio, Radio Fórmula, El Heraldo radio; en televisión nacional: Canal Once, Canal 40, Televisión Mexiquense, Canal 22, El Heraldo TV, Milenio Televisión. En medios impresos: El Universal, Reporte Índigo, La Jornada, Milenio. Medios digitales: TvSur, CLACSO TV, entre otros. Además de los medios universitarios: Prisma RU y Primer Movimiento, de Radio UNAM; UNAM Global y Gaceta UNAM.

El Boletín CIALC se ha mantenido vigente semana a semana. En el periodo que se reporta se elaboraron 45 números (del número 127 al 171) de esta publicación que tiene el objetivo de hacer llegar a un público mayor el trabajo que se produce en este Centro (artículos, libros y capítulos de libro) así como noticias de la Universidad y la participación de los investigadores del CIALC en medios de comunicación.

Por medio de las redes sociales el CIALC se mantiene en comunicación cotidiana con el público interesado en América Latina y el Caribe y el número de seguidores aumenta. Del 2022 al 2023, Facebook pasó de 62,647 a 63,840 seguidores; X, de 7,462 a 7,731; Instagram, de 759 a 1,431. La cuenta de TikTok se abrió en febrero de 2023, a la fecha cuenta con 257 seguidores. Las suscripciones al canal de YouTube pasaron de 1,890 a 2,400.

PREMIOS Y DISTINCIONES

La Dra. Margarita Vargas Canales recibió del Instituto Veracruzano de la Cultura, el Reconocimiento y Medalla al mérito académico “Dr. Gonzalo Aguirre Beltrán”, y el Dr. Carlos Tello recibió la distinción “Academic Visitorship” (Latin American Centre) por la Universidad de Oxford.

INFRAESTRUCTURA

En el área de Cómputo, se ha acompañado a los usuarios en su tránsito por el camino de las tecnologías. Fueron instalados 30 discos de estado sólido en los equipos con mayor tiempo de operación, lo que les permitió recuperar un funcionamiento adecuado.

La Dirección General de Proveduría de la UNAM, destinó cuatro multifuncionales, los cuales han sido de gran apoyo para realizar el trabajo de escaneo de documentos.

Se implementaron las licencias de Office 365 y suite Adobe, otorgadas por la Dirección General de Cómputo y de Tecnologías de Información y Comunicación. Se actualizaron las licencias del software. En el caso del software de ofimática se verificó que los usuarios contaran con una cuenta de correo institucional de la UNAM vigente para proceder a la actualización y activación de las licencias. Se llevó a cabo la actualización del equipo de la sala "Leopoldo Zea" y se transitó de la señal analógica a la digital.

El área de cómputo atendió la convocatoria para la asignación de equipos con recursos de la partida 514 de la UNAM del Consejo Asesor en Tecnologías de Información y Comunicación (CATIC). De la cual, fueron asignados cinco equipos de cómputo al CIALC, que a su vez fueron destinados al proyecto del Repositorio Leopoldo Zea.

Se apoyó a los investigadores con la difusión de sus actividades, a través del canal del CIALC en la plataforma de *streaming* YouTube y Facebook. Se atienden estas actividades tanto en línea como de manera presencial, realizando eventos de manera híbrida.

La colección de libros del Centro de Información y Documentación "Simón Bolívar" (antes Biblioteca "Simón Bolívar") consta de 32,595 títulos en 38,703 volúmenes. La colección de publicaciones periódicas consta de 466 títulos con 20,173 fascículos. En otro tipo de formatos, en los que se incluyen folletos, mapas, microfilms, CD-ROM, películas en DVD y demás, a la fecha tiene un total de 1,646 títulos, equivalentes a 1,905 unidades. Asimismo, 879 personas hicieron uso de los servicios bibliotecarios, con un total de 1,376 consultas, en su mayoría (80%) fueron préstamos de libros: en la modalidad del servicio de préstamo de libros a domicilio hubo 492 solicitudes y de préstamo interno o en sala 615. Actualmente, se destina una mayor parte del presupuesto para la compra de recursos digitales, en 2023 se adquirieron 198 libros electrónicos.

También nuestro Repositorio institucional Leopoldo Zea (RILZEA) se ha desarrollado, cuenta con un total de 4,220 objetos digitales, un crecimiento del 66% con relación al año anterior. Ha recibido un total de 50,259 visitas procedentes de 111 países. De igual forma, RILZEA tiene presencia en diferentes concentradores y plataformas de repositorios, con lo cual se posibilita la cosecha y consulta de sus recursos, como por ejemplo: en el Repositorio Institucional de la UNAM (RI-UNAM), la Red de Bibliotecas virtuales

del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), la Red Mexicana de Repositorios Institucionales (REMERI); así como, su inclusión en bases de datos y directorios, que le dan una amplia visibilidad, como el Registry of Open Access Repositories (ROAR) y el Directory of Open Access Repositories (OpenDOAR), ambos considerados como los directorios web de acceso abierto líderes a nivel mundial.

